

Quellenverzeichnis

- »Am 19. Juni wurde der neue GeDenkOrt eröffnet!«, URL: <https://www.wewelsburg.de/de/aktuelles/meldungen/2024-06-19-Eroeffnung-GeDenkOrt.php> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Antrag der Abgeordneten Dr. Götz Frömming, Martin Erwin Renner, Volker Münz u. a. und der Fraktion der AfD: Statistische Erfassung von Angriffen auf Gedenkstätten verbessern, 28.01.2025, Drucksache 20/14738.
- Antwort der Bundesregierung auf die Kleine Anfrage der Abgeordneten Jan Korte, Petra Pau, Dr. André Hahn [...] und der Gruppe Die Linke: Angriffe auf NS-Gedenkstätten, 08.07.2024, Drucksache 20/12236.
- Anzlinger, Jana/Das Gupta, Oliver: »Das hier ist ein Friedhof und kein Ort für rechte Propaganda«, in: Süddeutsche Zeitung, 31.08.20218, URL: <https://www.sueddeutsche.de/politik/kz-gedenkstaette-sachsenhausen-das-hier-ist-ein-friedhof-und-kein-ort-fuer-rechte-propaganda-1.4111834> (letzter Abruf: 11.03.2025).
- Arbeitskreis der NS-Gedenkstätten und -Erinnerungsorte in NRW e.V., URL: <https://www.ns-gedenkstaetten.de/nrw/wewelsburg/besucherinformationen/traeger-und-foerderer> (letzter Abruf: 11.06.2025).
- Baur, Dominik: Wenn das der Führer wüsste. 20. April in Berchtesgaden, in: taz. die tageszeitung, 27.04.2024, URL: <https://taz.de/20-April-in-Berchtesgaden/!6006590/> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Bayerischer Denkmalatlas, URL: <https://geoportal.bayern.de/denkmalatlas/> (letzter Abruf: 16.05.2025).
- Beratungsstelle Rechtsextremismus: Tattoos und extremistische Hautbilder in rechtsextremen Milieus, 26.11.2029, URL: <https://www.beratungsstelleextremismus.at/news-info-tattoos-und-extremistische-hautbilder-in-rechtsextremen-milieus/> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Berchtesgaden Gegen Rechts: Das sind wir, URL: <https://berchtesgaden-gegen-rechts.de/das-sind-wir/> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Berchtesgaden Gegen Rechts: Kundgebung gegen rechts, URL: <https://berchtesgaden-gegen-rechts.de/kundgebung-gegen-rechts/> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Berchtesgaden Gegen Rechts: Tag der Toleranz, URL: <https://berchtesgaden-gegen-rechts.de/tag-der-toleranz/> (letzter Abruf: 17.05.2025).

- Berggasthof Obersalzberg: Geschichte, URL: <https://berggasthofobersalzberg.de/geschichte/> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Bericht des Unabhängigen Expertenkreises Antisemitismus, Drucksache 18/11970. Berlin 2017.
- Besucherdienst des Bundespresseamts, URL: <https://www.bundesregierung.de/br-eg-de/bundesregierung/bundespresseamt/im-gespraech-mit-dem-bundespresseamt/besucherdienst-1962016> (letzter Abruf: 11.03.2025).
- Besuchsordnung für Gedenkstätte und Museum Sachsenhausen, S. 2, URL: https://www.sachsenhausen-sbg.de/fileadmin/user_upload/Gedenkstaetten/Sachsenhausen/PDF/2019/Besuchsordnung_Sa_10-19.pdf (letzter Abruf: 10.03.2025).
- Bildungsangebote der Dokumentation Obersalzberg: Rundgang Plus, URL: <https://obersalzberg.de/bildungsangebote/rundgang-plus-wo-gehts-zum-berghof/> (letzter Abruf: 09.04.2025).
- Bildungsangebote Dokumentation Obersalzberg: Workshop »Was tun mit dem Berghofgelände?«, URL: <https://obersalzberg.de/bildungsangebote/was-tun-mit-dem-berghofgelaende/> (letzter Abruf: 09.04.2025).
- Bildungsstätte Anne Frank: Machtübertragung, Machtübernahme oder Machtergreifung? Der 30. Januar 1933 und wie wir darüber sprechen, Blogpost vom 30. Januar 2024, URL: <https://www.bs-anne-frank.de/mediathek/blog/30-januar-1933-und-wie-wir-darueber-sprechen> (letzter Abruf: 09.07.2025).
- Brandenburgische Landeszentrale für politische Bildung: Parteien im Landtag: Die AfD, URL: <https://www.politische-bildung-brandenburg.de/themen/parteien/parteien-brandenburg/parteien-im-landtag/afd> (letzter Abruf: 01.07.2025).
- Brekenkamp, Lukas: Hitlergruß an SS-Schießplatz? Soldaten unter Extremismus-Verdacht, in: Neue Westfälische, 07.07.2021, URL: https://www.nw.de/nachrichten/zwischen_weser_und_rhein/23045985_Hitlergruss-an-SS-Schiessplatz-Soldaten-unter-Extremismus-Verdacht.html (letzter Abruf: 24.09.2024).
- Bundeszentrale für politische Bildung: Vor einem Jahr: Terrorangriff der Hamas auf Israel, 07.10.2024, URL: <https://www.bpb.de/kurz-knapp/taegliche-dosis-politik/552812/vor-einem-jahr-terrorangriff-der-hamas-auf-israel/> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Bundeszentrale für politische Bildung: Beutelsbacher Konsens, URL: <https://www.bpb.de/die-bpb/ueber-uns/auftrag/51310/beutelsbacher-konsens/> (letzter Abruf: 15.05.2025).
- Burgdorf Wewelsburg, Leben in Wewelsburg, URL: <https://www.burgdorf-wewelsburg.de/leben-in-wewelsburg/> (letzter Abruf: 24.09.2024).
- Burgdorf Wewelsburg, Geschichte, URL: <https://www.burgdorf-wewelsburg.de/geschichte/> (letzter Abruf: 24.09.2024).
- Büttner, Johannes: Ottens Hof hat neuen Eigentümer, in: Westfalen-Blatt, 10.04.2024, URL: <https://www.westfalen-blatt.de/owl/kreis-paderborn/bueren>

- /ottens-hof-neuer-eigentuemmer-kersting-zwangsversteigerung-2953760?pid=t rue (letzter Abruf: 24.09.2024).
- Büttner, Johannes: Ottens Hof hat neuen Eigentümer, in: Westfalen-Blatt, 10.04.2024, URL: <https://www.westfalen-blatt.de/owl/kreis-paderborn/bueren/ottens-hof-neuer-eigentuemmer-kersting-zwangsversteigerung-2953760?pid=t rue&ueg=default> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Challenging Populist Truth-Making in Europe, URL: <https://projectchapter.eu/> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Challenging Populist Truth-Making in Europe: About, URL: <https://projectchapter.eu/About> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Christ, Hanno: Holocaust-Gedenken. Die AfD muss draußen bleiben, in: rbb24 Inforadio, 27.01.2025, URL: <https://www.rbb24.de/politik/beitrag/2025/01/holocaust-gedenken-sachsenhausen-stiftung-keine-afd.html> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Correctiv.org: Geheimplan gegen Deutschland, 10.01.2024, URL: <https://correctiv.org/aktuelles/neue-rechte/2024/01/10/geheimplan-remigration-vertreibung-afd-rechtsextreme-november-treffen/> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Demokratieforum Oranienburg, URL: <https://aktionsbuendnis-brandenburg.de/forum-gegen-rassismus-und-rechte-gewalt-oranienburg/> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Deutscher Bundestag: Protokoll des Ausschusses für Kultur und Medien, 20/68. Berlin 11.11.2024.
- Dietrich, Fabian/Kuball, Max/Sim, Peter: Mehr als 1.000 rechte Übergriffe auf Gedenkstätten seit 2019, Deutschlandfunk, 29.08.2024, URL: <https://www.deutschlandfunk.de/ns-gedenkstaetten-angriffe-rechtsextremismus-erinnerungskultur-100.html> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- dpa: Völkische Szene besucht gern Denkmäler mit Symbolwert, in: ZEIT ONLINE, 20.04.2022, URL: <https://www.zeit.de/news/2022-04/20/voelkische-szene-besucht-gern-denkmaeler-mit-symbolwert> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- dpa: Unbekannte sägen Erinnerungsbäume für KZ-Häftlinge ab, in SPIEGEL Panorama, 20.07.2022, URL: <https://www.spiegel.de/panorama/gesellschaft/konzentrationslager-buchenwald-erinnerungsbaeume-an-haeftlinge-abgesaegt-a-85319645-da1c-481a-9147-6bbda13388b1> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- dpa: Denkmal für im Nationalsozialismus verfolgte Homosexuelle in Berlin angegriffen, in: SPIEGEL Panorama, 14.08.2023, URL: <https://www.spiegel.de/panorama/justiz/berlin-angriff-auf-denkmal-fuer-im-nationalsozialismus-verfolgte-homosexuelle-a-cbo81c82-5ccd-41f9-8618-831464d1e132> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- dpa: Gästebücher in Gedenkstätte Sachsenhausen voll mit Hassbotschaften, in: Deutschlandfunk, 28.04.2024, URL: <https://www.deutschlandfunk.de/gaeste>

- buecher-in-gedenkstaette-sachsenhausen-voll-mit-hassbotschaften-104.html (letzter Abruf: 21.05.2025).
- dpa: 27. Januar 1945: Gedenkstätten erinnern an NS-Opfer – ohne die AfD, Tagespiegel vom 22.01.2025, URL: <https://www.tagesspiegel.de/berlin/27-januar-1945-gedenkstaetten-erinnern-an-ns-opfer-ohne-die-afd-13062397.html>, letzter Abruf: 13.03.2025).
- dpa: Verfassungsschutz stuft AfD Brandenburg als gesichert rechtsextrem ein, ZEIT ONLINE, 07.05.2025, URL: <https://www.zeit.de/politik/deutschland/2025-05/afd-brandenburg-verfassungsschutz-rechsextrem> (letzter Abruf: 01.07.2025).
- Eintrag zu Graetz, René in der Onlinedatenbank der Bundesstiftung zur Aufarbeitung der SED-Diktatur, URL: <https://www.bundesstiftung-aufarbeitung.de/de/recherche/kataloge-datenbanken/biographische-datenbanken/rene-graetz> (letzter Abruf: 05.05.2025).
- Electric Mountain Obersalzberg, URL: <https://carolinekapp.org/electric-mountain/> (letzter Abruf: 09.04.2025).
- Ergebnisse der Bundestagswahl 2025, URL: <https://www.bundeswahlleiterin.de/bundestagswahlen/2025/ergebnisse/bund-99.html> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Facebookgruppe ›Obersalzberg‹, URL: <https://www.facebook.com/groups/335050050278084> (letzter Abruf: 18.05.2025).
- Förderverein der Gedenkstätte und des Museums Sachsenhausen e.V., URL: <https://www.sachsenhausen-sbg.de/foerderverein/ueber-den-verein/> (letzter Abruf: 11.06.2025).
- Frches, David: Wie sich zwei Modemarken gegen rechte Vereinnahmung wehrten, Deutschlandfunk Kultur: Kompressor, 26.07.2019, URL: <https://www.deutschlandfunkkultur.de/fred-perry-und-lonsdale-wie-sich-zwei-modemarken-gegen-100.html> (letzter Abruf: 26.07.2024).
- Frenzel, Holger: Hakenkreuze in KZ-Schau in Meerane: Staatsschutz ermittelt, in: Freie Presse, 22.11.2022, URL: <https://www.freiepresse.de/zwickau/glauchau/hakenkreuze-in-kz-schau-in-meerane-staatsschutz-ermittelt-artikel12560511> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- Fröhlich, Alexander: Rechter Wachschatz in der KZ-Gedenkstätte Sachsenhausen, in: Tagesspiegel, 16.02.2019, URL: <https://www.tagesspiegel.de/berlin/rechter-wachschatz-in-der-kz-gedenkstaette-sachsenhausen-4626730.html> (letzter Abruf: 04.02.2025).
- Fröhlich, Alexander: Volksverhetzung und Störung der Totenruhe: Strafbefehl gegen AfD-Anhänger nach Sachsenhausen-Besuch, in: Tagesspiegel, 15.10.2019, URL: <https://www.tagesspiegel.de/berlin/strafbefehl-gegen-afd-anhaenger-nach-sachsenhausen-besuch-4110127.html> (letzter Abruf: 11.03.2025).
- Gedenkstätte Buchenwald: Warum die Stiftung einen Brief an die Wähler:innen in Thüringen geschrieben hat, 19.08.2024, URL: <https://www.buchenwald.de/ne>

- wsroom/warum-die-stiftung-einen-brief-an-die-waehler-in-thueringen-geschrieben-hat (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Gedenkstätte Sachsenhausen, Bildungsangebote, URL: <https://www.sachsenhausen-sbg.de/bildungsangebote/> (letzter Abruf: 08.03.2025).
- Geiler, Julius: Unverständnis in der Gedenkstätte Sachsenhausen: Berliner Gericht stellt Volksverhetzungs-Verfahren ein, in: Tagesspiegel, 18.07.2023, URL: <https://www.tagesspiegel.de/berlin/unverstandnis-in-der-gedenkstatte-sachsenhausen-berliner-gericht-stellt-volksverhetzungs-verfahren-ein-10143715.html> (letzter Abruf: 10.02.2025).
- Gesetze im Internet: § 305 BGB, URL: https://www.gesetze-im-internet.de/bgb/_305.html (letzter Abruf: 06.09.2024).
- Gesetze im Internet: § 86 StGB und 86a StGB, URL: https://www.gesetze-im-internet.de/stgb/_86.html (letzter Abruf: 26.07.2024).
- Gesetze im Internet: § 130 StGB, URL: https://www.gesetze-im-internet.de/stgb/_130.html (letzter Abruf: 07.05.2025).
- Grote, Klaus: Anwohner fordern weitere Lösungen für Besucherverkehr zur Gedenkstätte Sachsenhausen, in: Märkische Oderzeitung, 03.12.2020, URL: <https://www.moz.de/lokales/oranienburg/planung-anwohner-fordern-weitere-loesungen-fuer-besucherverkehr-zur-gedenkstaette-sachsenhausen-53551399.html> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Hausordnung des Kreismuseums Wewelsburg, URL: <https://www.wewelsburg.de/de/kreismuseum-wewelsburg/hausordnung.php> (letzter Abruf: 26.07.2024).
- Hollogschwandner, Michael: Beliefs in ›Holocaust education‹. An interview study of tour guides at memorial sites (Arbeitstitel), URL: <https://dshcs.univie.ac.at/ueber-uns/forschungsschwerpunkte/staat-politik-governance-in-historischer-perspektive/doktorandinnen/michael-hollogschwandtner/> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Instagram-Account der Dokumentation Obersalzberg, Post vom 22.06.2022, URL: https://www.instagram.com/p/CfB23JxqBLf/?img_index=1 (letzter Abruf: 16.05.2025).
- Instagram-Account der Dokumentation Obersalzberg, Post vom 18. September 2024, URL: <https://www.instagram.com/doku.obersalzberg/p/DAD7Nq5A9Ke/> (letzter Abruf: 16.05.2025).
- Instagram-Account von ›Ketzer der Neuzeit‹, URL: <https://www.instagram.com/ke-tzerderneuzeit/> (letzter Abruf: 18.05.2025).
- Instagram-Account von Valeria Lukyanova, Post vom 4. März 2023, URL: <https://www.instagram.com/p/CpX5hEqoXKj/> (letzter Abruf: 30.09.2024).
- Jahresbericht 2019, hg. von Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten. Oranienburg 2020.
- Jahresbericht 2023, hg. von Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten. Oranienburg 2024.

- Jander, Thomas: »Ihr seid hier nicht erwünscht«. Berchtesgaden zeigt am 20. April Flagge gegen »Rechts«, in: Berchtesgadener Anzeiger, 21.04.2023, URL: https://www.berchtesgadener-anzeiger.de/region-und-lokal/lokales-berchtesgadener-land/berchtesgaden_artikel,-ihr-seid-hier-nicht-erwuenscht-_arid,784657.html (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Kleine Anfrage der Abgeordneten Jan Korte, Petra Pau, Dr. André Hahn [...] und der Gruppe Die Linke: Angriffe auf NS-Gedenkstätten, 25.04.2024, Drucksache 20/11928.
- Lasarzik, Annika: »Wir dürfen uns nicht zurückziehen« – Interview mit Oliver von Wrochem, Leiter der Gedenkstätte Neuengamme, in: DIE ZEIT, 01.05.2025, URL: <https://www.zeit.de/2025/18/erinnerungskultur-kz-gedenkstaette-neue-ngamme-antisemitismus-rechtsextremismus> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- Lelle, Nikolas: »Da ist eine Grenze überschritten worden.«, in: belltower-news, 28.05.2024, URL: <https://www.belltower.news/ns-gedenkstaette-da-ist-eine-grenze-ueberschritten-worden-155729/> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- Meier, Jule: Gedenkstätten unter Druck: Orte der Selbstkritik, in: Neues Deutschland, 15.0.2025, URL: <https://www.nd-aktuell.de/artikel/1191260.erinnerungspolitik-gedenkstaetten-unter-druck-orte-der-selbstkritik.html> (letzter Abruf: 21.05.2025).
- Meisner, Matthias: Rechtsradikale in Sachsenhausen: Polizei ermittelt: Gästegruppe von AfD-Spitzenfrau Weidel hetzt in KZ-Gedenkstätte, in: Tagesspiegel, 31.08.2018, URL: <https://www.tagesspiegel.de/politik/polizei-ermittelt-gaste-gruppe-von-afd-spitzenfrau-weidel-hetzt-in-kz-gedenkstatte-5530489.html> (letzter Abruf: 11.03.2025).
- Memarnia, Susanne: Oranienburg sucht den Königsweg, in: taz.die tageszeitung, 17.12.2017, URL: <https://taz.de/Gedenkstaette-Sachsenhausen/!5467916/> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Netzwerk Zeitgeschichte, URL: <https://netzwerk-zeitgeschichte.de/> (letzter Abruf: 17.05.2025).
- Niederschrift über die Sitzung der Stadtverordnetenversammlung Oranienburg vom 20.02.2023, URL: <https://oranienburg.de/Politik-Beteiligung/Politische-Gremien/Stadtverordneten-Versammlung/> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- N.N.: Das Hermannsdenkmal: Sammelpunkt für Rechtsradikale, Panorama vom 18.07.1966, URL: <https://www.ndr.de/fernsehen/sendungen/panorama/archiv/1966/-,panorama10698.html> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- N.N.: Über 200 000 interessierte Besucher kamen, Notwendigkeit der Einrichtung damit belegt, in: Frankfurter Rundschau, 04.04.1987, S. 19. URL: <https://www.gedenkstaettenforum.de/uploads/media/GedenkstaettenRundbrief19-19.pdf> (letzter Abruf: 20.01.2026).
- N.N.: Auktionshaus Sotheby's bietet Hitler-Hotel als »traumhafte Zeitreise« an, Redaktionsnetzwerk Deutschland, 14.02.2020, URL: <https://www.rnd.de/pano>

- rama/sothebys-hitler-hotel-traumhafte-zeitreise-SVGDN4X4TZBNREPJ2R5L6JTUOU.html (letzter Abruf: 20.01.2026).
- N.N.: »In guten Händen«: Hitler-Hotel am Obersalzberg hat neue Besitzer, Redaktionsnetzwerk Deutschland, 22.01.2021, URL: <https://www.rnd.de/panorama/in-guten-handen-hitler-hotel-am-obersalzberg-hat-neue-besitzer-IFOUGNS2D2ZGUOH6WGR52AUISU.html> (letzter Abruf: 09.05.2025).
- N.N.: Jury gibt Entscheidung bekannt: »Remigration« ist Unwort des Jahres 2023, tagesschau.de, 15.01.2024, URL: <https://www.tagesschau.de/inland/gesellschaft/unwort-remigration-deutschland-100.html> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- N.N.: Europawahl 2024. Rechtsruck in der EU und die Folgen, Deutschlandfunk, 10.06.2024, URL: <https://www.deutschlandfunk.de/europawahl-2024-prognosen-hochrechnung-ergebnisse-100.html> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- N.N.: Nach Brief an Thüringer Wähler: Gedenkstättenleiter nach AfD-Kritik bedroht, tagesschau.de, 20.08.2024, URL: <https://www.tagesschau.de/inland/buchenwald-gedenkstaette-drohungen-100.html> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- N.N.: Verschwörungsmmythen rund um die Wewelsburg, in: Westfalium, 18.09.2024, URL: <https://westfalium.de/2024/09/18/schwarze-sonne/> (letzter Abruf: 30.09.2024).
- N.N.: KZ-Gedenkstätten-Leiter: »Der Geschichtsrevisionismus nimmt zu«, BR24 Kultur, 24.01.2025, URL: <https://www.br.de/nachrichten/kultur/kz-gedenkstaetten-leiter-der-geschichtsrevisionismus-nimmt-zu,UanCIgI> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- N.N.: Stärkste Kraft mit 26 Prozent: AfD liegt in Forsa-Umfrage vor der Union, Redaktionsnetzwerk Deutschland, 22.04.2025, URL: <https://www.rnd.de/politik/staerkste-kraft-mit-26-prozent-afd-liegt-in-umfrage-vor-der-union-BXYL5ZOU CZMYTMDUXOP2GOVNMM.html> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- N.N.: Verfassungsschutz setzt AfD-Einstufung vorerst aus, Tagesschau.de, 08.05.2025, URL: <https://www.tagesschau.de/inland/innenpolitik/afd-verfassungsschutz-rechtsextrem-100.html> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Outdooractive: Kempinski-Rundweg Berchtesgaden, URL: <https://www.outdooractive.com/de/route/wanderung/berchtesgaden/kempinski-rundweg/39457876/> (letzter Abruf: 04.04.2025).
- Pfeiffer, Kilian: Künstlergruppe mit Freiluft-Performance am Obersalzberg, in: Passauer Neue Presse, 06.10.2022, URL: <https://www.pnp.de/archiv/1/kuentstlergruppe-mit-freiluft-performance-am-obersalzberg-7107320> (letzter Abruf: 10.01.2023).
- Pfeiffer, Kilian: Performance-Künstler bauen Hitlers Obersalzberg in Atommüllendlager um, in: Passauer Neue Presse, 04.11.2022, URL: www.pnp.de/nachrichten/kultur/performance-kuenstler-bauen-hitlers-obersalzberg-in-atommuellendlager-um-7572050 (letzter Abruf: 10.01.2023).

- Pressemitteilung der AG KZ-Gedenkstätten in Deutschland vom 19.02.2025, URL: https://www.gedenkstaettenforum.de/fileadmin/user_upload/2025.02.19_Aufruf_der_AG_der_KZ-Gedenkstaetten_-_Waehlen_gehen_fuer_die_Demokratie.pdf (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Pressemitteilung der Dokumentation Obersalzberg vom 30. September 2022.
- Pressemitteilung der Dokumentation Obersalzberg vom 22.01.2025, URL: <https://obersalzberg.de/pressemitteilungen/dokumentation-obersalzberg-setzt-neuen-rekord-ueber-205-000-besucherinnen-und-besucher-im-jahr-2024/> (letzter Abruf: 15.04.2025).
- Pressemitteilung 44/2024 der Gedenkstätte Sachsenhausen vom 27. August 2024, URL: <https://www.stiftung-bg.de/presse/presseinformationen/44-25-gedenkstaette-und-opferverband-erinnern-an-die-einrichtung-des-sowjetischen-speziallagers-in-sachsenhausen-vor-79-jahren/> (letzter Abruf: 03.04.2025).
- Pressemitteilung 22/2019 der Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten vom 17. April 2019, URL: <https://www.sachsenhausen-sbg.de/presse/presseinformationen/22-2019-gedenkstaettenstiftung-trennt-sich-von-wachschutz-unternehmen/> (letzter Abruf: 04.02.2025).
- Pressemitteilung 08/2023 der Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten vom 20.02.2023, URL: <https://www.sachsenhausen-sbg.de/presse/presseinformationen/8-2023-gedenkstaettenstiftung-begruesst-svv-beschluss-zum-verkehrskonzept-fuer-die-gedenkstaette-sachsenhausen/> (letzter Abruf: 20.01.2026).
- Rust, Gustav: Gerhart Schirmer, Sachsenhausen – Vorkuta. Ten Years in the Hands of the Soviets/History of 16 Parachute Regiment (East). Berlin 2013.
- Schirmer, Gerhart: Sachsenhausen – Workuta. Zehn Jahre in den Fängen der Sowjets. Tübingen 1992.
- Schlussbericht der Enquete-Kommission »Überwindung der Folgen der SED-Diktatur im Prozeß der deutschen Einheit«, Drucksache 13/11000. Berlin 10.06.1998.
- Schmidt, Thomas E.: Ein Papier zum Erinnern, in: ZEIT ONLINE, 14.04.2025, URL: <https://www.zeit.de/kultur/2025-04/gedenkpolitik-claudia-roth-konzeption-gedenkstaette-koalition> (letzter Abruf: 13.06.2025).
- Schramm, Pia: Hegemoniale Gedenkpraktiken und rechtspopulistisches Erinnern im Kontext nationaler Monumente und Feiertage (Arbeitstitel), URL: <https://uni-tuebingen.de/fakultaeten/wirtschafts-und-sozialwissenschaftliche-fakultaet/fachbereich/fachbereich-sozialwissenschaften/empirische-kulturwissenschaft/forschung/promotionen/laufend/pia-schramm/> (letzter Abruf: 03.06.2025).
- Schriftliche Fragen mit den in der Woche vom 25. Juli 2022 eingegangenen Antworten der Bundesregierung, 29.07.2022, Drucksache 20/2931.
- Schriftliche Fragen mit den in der Woche vom 2. April 2024 eingegangenen Antworten der Bundesregierung, 05.04.2024, Drucksache 20/10926.
- Skrobala, Jurek: KZ-Gedenkstätte will Wachdienste vom Verfassungsschutz prüfen lassen, in: SPIEGEL Panorama, 18.02.2019, URL: <https://www.spiegel.de/pano>

- rama/brandenburger-kz-gedenkstaetten-sicherheit-von-einem-mutmasslich-en-rechtsextremen-a-1253867.html (letzter Abruf: 04.02.2025).
- Staas, Christian: Im kollektiven Gedächtnis ist viel Platz, in: ZEIT ONLINE, 10.04.2024, URL: <https://www.zeit.de/kultur/2024-04/erinnerungskultur-deutschland-claudia-roth-kulturstaatsministerium> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Stadt Oranienburg, Stadtverordnetenversammlung, URL: <https://oranienburg.de/Politik-Beteiligung/Politische-Gremien/Stadtverordneten-Versammlung/> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Stadt Oranienburg, Meldungen, URL: <https://oranienburg.de/Stadtleben/Stadtinformationen/> (letzter Abruf: 20.01.2026).
- Stadt Oranienburg, Wahl 2019, URL: <https://oranienburg.de/Politik-Beteiligung/Wahlen/Wahlen-2019/> (letzter Abruf 16.05.2025).
- Stadt Oranienburg, Wahlen 2024, URL: <https://oranienburg.de/Politik-Beteiligung/Wahlen/Kommunal-und-Europawahlen-2024/> (letzter Abruf: 16.05.2025).
- Statista.com: Status der AfD-Landesverbände, URL: <https://de.statista.com/statistik/daten/studie/1428143/umfrage/status-der-landesverbaende-der-afd-zur-pruefung-durch-den-verfassungsschutz/> (letzter Abruf: 12.06.2025).
- Stellungnahme des Fördervereins der Gedenkstätte Sachsenhausen zur Verlegung des Gedenkstatteneingangs (ohne Datum), URL: <https://www.sachsenhausen-sbg.de/foerderverein/meldungen-des-vereins/stellungnahme-zur-verlegung-des-gedenkstaetteneingangs/> (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten, URL: <https://www.stiftung-bg.de/die-stiftung/aufgaben/> (letzter Abruf: 11.06.2025).
- Tolerantes Brandenburg: Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten wird 62. Kooperationspartnerin des Toleranten Brandenburg, URL: https://tolerantes.brandenburg.de/startseite/aktuelle-meldungen.html?news=brandenburg_06.c.865630.de (20.01.2026).
- Unterrichtung durch die Bundesregierung: Konzeption der künftigen Gedenkstättenförderung des Bundes und Bericht der Bundesregierung über die Beteiligung des Bundes an Gedenkstätten in der Bundesrepublik Deutschland, Drucksache 14/1569. Berlin 27.07.1999.
- Unterrichtung durch den Beauftragten der Bundesregierung für Kultur und Medien: Fortschreibung der Gedenkstättenkonzeption des Bundes: Verantwortung wahrnehmen, Aufarbeitung verstärken, Gedenken vertiefen, Drucksache 16/9875. Berlin 19.06.2008.
- Verein Gedenktag 2. April in Wewelsburg e.V., URL: <https://www.gedenktag-2-april.de/> (letzter Abruf: 26.09.2024).
- Verfassungsschutz Bayern: Statistik Rechtsextremismus, URL: <https://www.verfassungsschutz.bayern.de/rechtsextremismus/statistik/index.html> (letzter Abruf: 16.01.2025).

- Verfassungsschutzbericht 2024, URL: https://www.verfassungsschutz.de/SharedDocs/publikationen/DE/verfassungsschutzberichte/2025-06-10-verfassungsschutzbericht-2024.pdf?__blob=publicationFile&v=4 (letzter Abruf: 20.01.2026).
- Verordnung Errichtung Stiftung Brandenburgische Gedenkstätten, URL: https://bravors.brandenburg.de/sixcms/media.php/76/GVBl_II_41_2023.pdf (letzter Abruf: 08.05.2025).
- Website Jakob Ganslmeier, URL: <https://www.jakobganslmeier.com/> (letzter Abruf: 06.05.2025).
- Wewelsburg-App, URL: <https://www.wewelsburg.de/de/gedenkstaette-1933-1945/App/App.php> (letzter Abruf: 24.09.2024).
- Winkler, Marco: Oranienburg kurz vor Lösung für Reisebusse – CDU und AfD sind dagegen, in: Märkische Oderzeitung, 30.11.2022, URL: https://www.moz.de/lokales/oranienburg/gedenkstaette-sachsenhausen-oranienburg-kurz-vor-loesung-fuer-reisebusse-_cdu-und-afd-sind-dagegen-67872403.html#paywall-login-register-content (letzter Abruf: 13.03.2025).
- Winkler, Marco: Streit um Zufahrt für Reisebusse in Oranienburg – jetzt gibt es eine Entscheidung, in: Märkische Oderzeitung, 20.02.2023, URL: https://www.moz.de/lokales/oranienburg/gedenkstaette-sachsenhausen-streit-um-zufahrt-fuer-reisebusse-in-oranienburg-_jetzt-gibt-es-eine-entscheidung-69287879.html (letzter Abruf: 13.03.2025).
- X-Account von ›Billy Six‹, URL: https://x.com/six_billy (letzter Abruf: 17.05.2025).
- YouTube-Account von ›Billy Six‹, URL: https://www.youtube.com/channel/UCBwzo_QHMYp5F2LHVezodgg (letzter Abruf: 17.05.2025).